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Встреча с мэром 
Сергей Собянин 
ответил на вопросы 
жителей района 
Бирюлево 
Западное 2 
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Опасный маршрут 
Жители пожаловались 
на велодорожку, 
по которой нельзя 
проехать 10 
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Какие наши годы 
Невзирая на возраст, 
поем, танцуем 
зумбу и учим 
английский 7 

13 мая 2018 года. На турнире Гран-при «Московская сабля» олимпийская чемпионка Софья Великая завоевала золотую медаль. Это ее первые международные соревнования после перерыва, свя-
занного с рождением дочери. Поздравляем маму и лучшую саблистку!
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Софья 
Великая: 
Вернуться 
и победить! 
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Все в сад! 
Царский 
Коломенское 
приглашает 
на прогулку 14 



На кровле установят 
чугунные водосточные 
воронки

Комплексная инновационная пешеходно-
физкультурная зона «Путь здоровья»

Доска объявлений

Предусмотреть на фа-
садах устройство по-
ливочных кранов

Современная зона 
сбора мусора

Спортивные площадки, обо-
рудованные тренажерами

Все наружные 
внутриплощадоч-
ные сети в газонах

Зона выгула домашних 
животных

Вентилируемая 
система фасадов

В технических 
требованиях 
прописано 
разнообразие 
пластики 
фасадов, в том 
числе торцевых 
и угловых блок-
секций

Для каждой блок-секции предусмотрено как минимум 
три варианта отделки фасадов. Они будут отличаться 
друг от друга цветом, фактурой, форматом

Панели стеновые 
трехслойные с эффек-
тивным утеплителем

В качестве приборов учета применять многотарифные 
электронные счетчики одной марки, объединенные 
в единую локальную информационную сеть

Срок эксплуатации новостроек будет 
составлять не менее 50 лет

В помещениях 
мусорокамер 
предусмотреть 
поливочный 
кран с подводом 
к нему холодной 
и горячей воды

Зона отдыхаЗеленые насажденияОборудование детской площад-
ки с безопасным покрытием

В новостройках создадут безбарьер-
ную среду. Пол этажа построят без 
перепадов уровней между вестибю-
лями и входами в лифты. Перепад 
между тротуаром у дома и уровнем 
пола вестибюля будет минимальным

Входы в жилую 
часть новострой-
ки предусмотрят 
со стороны 
двора и улицы 
с возможностью 
организации 
свободного про-
хода

Увеличится процент исполь-
зования светопрозрачных кон-
струкций. В частности, двери 
будут стеклянными

Для кондиционеров 
предусмотрены 
встроенные ниши 
в здании

15 мая мэр Москвы Сергей 
Собянин встретился с жи-
телями района Бирюлево 
Западное Южного округа 
столицы. Глава города 
рассказал об основных 
достижениях и планах 
по развитию транспортной 
системы, здравоохране-
ния, образования и эко-
номики Москвы и ответил 
на вопросы жителей. 

БЮДЖЕТ 
УВЕЛИЧИВАЕТСЯ
В 2008–2009 году была 
очень тяжелая ситуация. 
Был кризис, и все останови-
лось и начало рушиться. 
Кризис, который прошел 
в 2014 году, был еще силь-
нее. Он был неприятный 
в силу того, что это внутрен-
ний кризис, добавленный 
санкциями, курсом рубля 
и так далее. Были пробле-
мы: и падение доходов насе-
ления и доходов пенсионе-
ров, но в целом город пере-
жил этот период гораздо 
лучше. 
Буквально через два года мы 
начали наращивать бюджет. 
Экономика не рухнула, по-
тому что была построена до-
статочно серьезная инфра-
структура, и объем инвести-
ций с каждым годом все 
больше и больше, бюджет 
все больше и больше. 
В Москве нет денег, зарабо-
танных немосквичами. Ког-
да меня спрашивают, какие 
предприятия больше всего 
налогов платят, я даже ска-
зать не могу, потому что это 
тысячи и тысячи предприя-
тий. Они платят по копееч-
ке, по рублю и создают до-
статочно большой бюджет 
с большими возможностя-
ми. Благодаря этому мы 
впервые в этом году сделали 
такое серьезное движение 
вперед по увеличению 
льгот для ветеранов, для 
пенсионеров, для многодет-
ных семей и доплату к пен-
сиям. И мы понимаем, что 
сегодня можно уже принять 
решение, чтобы индексиро-
вать пенсии и выплаты каж-
дый год. 

ТРАНСПОРТНАЯ 
ДОСТУПНОСТЬ 
ОБЕСПЕЧЕНА
Когда несколько лет тому 
назад мы верстали програм-
му развития Москвы, пер-
вой и главной проблемой, 
с которой мы столкнулись 
и с которой сталкиваются 
все москвичи — это транс-
портная проблема. И Бирю-
лево Западное, например, 
было заперто со всех сто-
рон, на МКАД выезда не 
было, на Варшавку — так 
себе, и на Липецкую улицу 
тоже выезда не было. То есть 
такой анклав, который со 
всех сторон окружен желез-
ной дорогой, и с транспорт-
ной доступностью, конеч-
но, здесь было тяжело. 
Мы решили все развязки, ка-
кие есть, реконструиро-
вать. Большие развязки на 
МКАД реконструировать, 
все вылетные магистрали — 
и Варшавку, и Каширку ре-

конструировать, другие ма-
гистрали, которыми вы 
тоже пользуетесь — около 
десяти. Каждый год мы стро-
им около 100 километров 
новых дорог с развязками, 
с тоннелями и так далее.

НОВЫЕ СТАНЦИИ 
МЕТРО
В области транспорта необ-
ходимо в дальнейшем реа-
лизовать еще несколько 
профильных проектов, по-
мимо того, что сделано. Во-
первых, построить Боль-
шую Кольцевую линию ме-
тро — 70 километров. Это 
огромный проект, больше 
не то что в России — в мире 
таких проектов нет. Зачем 
третье кольцо? У нас есть 
Кольцевая линия, есть 
МЦК, которое построили 
и еще подземное кольцо. 
К подземному кольцу мож-
но присоединять дополни-
тельные ветки, дополни-
тельный радиус. Почему бы 
не строить в Бирюлеве мет-
ро? А его некуда ставить, 
неоткуда присоединять его. 
Когда будет Большая Коль-
цевая сделана, оттуда мож-
но будет еще радиус за ра-

диусом присоединять без-
болезненно. Поэтому мы 
уже сегодня, когда строим 
Большую Кольцевую, пла-
нируем ответвление на Би-
рюлево. И тогда оно будет 
комфортным и для бирю-
левцев, и для метро. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
ДВОРОВ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Благоустройство, казалось 
бы, такой простой проект, 
но в масштабах нашего го-

рода оказалось, что не про-
стой. По объему, по количе-
ству. Сколько дворов в рай-
оне Бирюлево Западное? 
Около сотни. То есть 
если даже помножить на 
120 районов, получим мас-
штаб. И десятки парков. 
А в Москве сотни парков, 
большинство из которых 
мы привели в порядок, и те-
перь они выглядят очень 
неплохо. 
Большинство дворов отре-
монтировали, но после ре-

монтов в некоторых дворах 
прошло уже шесть-семь лет, 
и мы видим, что когда-то мы 
делали и казалось, что не-
плохо, а сейчас уже смо-
трится не очень. Поэтому 
мы приняли решение — 
каждый год одну седьмую 
часть дворов реконструиро-
вать заново, сделать капи-
тальный ремонт, чтобы мы 
в течение семи лет все дво-
ры обновляли. Тогда они бу-
дут всегда в хорошем, совре-

менном, добротном вариан-
те исполнены.

ТРЕТЬ ШКОЛ ГОТОВИТ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ
В образовании Москва всег-
да была сильной, всегда 
была примером, но за по-
следние годы мы сами себя 
превзошли и увеличили 
даже хорошие показатели 
в два раза. Московские дети 
теперь уверенно конкури-
руют с ребятами, которые 
приезжают в москов-

ские университеты со всей 
страны.
В чем проблема? Казалось 
бы, неплохо в образовании, 
можно и успокоиться и ни-
чего не делать. Но в других 
регионах занимаются обра-
зованием, они все стремят-
ся улучшить его. Если мы ни-
чего не будем делать, наши 
ребята будут неконкурент-
ными и не смогут ни в Физ-
тех поступить, ни в МГУ, ни 
в другие ведущие вузы. 

За последние годы в два 
раза улучшены показатели, 
в два-три раза улучшены по-
казатели Всероссийских 
олимпиад. Это дало нашим 
ребятам колоссальный по-
тенциал для того, чтобы они 
поступали в лучшие вузы, 
в те вузы, в которые вообще 
никто не поступал. Напри-
мер, Физтех или Первый 
мед — москвичей там вооб-
ще почти не было. Сегодня 
треть абитуриентов — это 
москвичи. 

Проблема была в чем: были 
замечательные школы в Мо-
скве, их было десятка три-
четыре. До 70 — более-ме-
нее, и около тысячи школ, 
которые давали среднень-
кое образование, а некото-
рые — несколько сотен — 
вообще отвратительное об-
разование. Мы хотели сде-
лать так, чтобы где бы ты ни 
жил — в центре, на окраине, 
чтобы в любом районе 
школьники получали до-
стойное хорошее образо-
вание. 
В начале это казалось вооб-
ще нереализуемая фанта-
зия. Сегодня мы точно зна-
ем, что у нас практически 
нет школ, которые дают 
плохое образование. Побе-
дителей олимпиад готовят 
уже не несколько школ, 
а треть московских школ.  

ДАЧНИКАМ ПОМОГАЮТ 
НАЛАДИТЬ БЫТ
У каждого дачного поселка 
свои проблемы, но они по 
большому счету одинако-
вые: это вода, электриче-
ство, дорога, автобусы 
и благоустройство. Мы по 
поселкам, которые учреж-
дало правительство Мо-
сквы, сделали работы, пол-
миллиарда тратили ежегод-
но — достаточно серьезная 
программа. Но куча других 
поселков, как я посмотрел, 
находятся в очень плохом 
состоянии, к сожалению. 
Сами поселки, дома более-
менее, но все остальное — 
коммуникации, дороги 
многие, конечно, очень пло-
хие: на автобусе не подъе-
дешь, на машине еле-еле. 
История не очень хорошая. 
Плюс тарифы огромные, мы 
разбираемся с МОЭСК, по-
чему на 30 процентов доро-
же, чем в сельской местно-
сти — не очень понятно. 
Я думаю, разберемся с МО-
ЭСК, тарифы они снизят. 
Мы составили соглашение, 
сейчас по каждому дачному 
поселку будем составлять 
свой план. Конечно, начнем 
с самых крупных и потом 
помельче. Вообще у нас, на-
верное, нет такой москов-
ской семьи, которая так или 
иначе не соприкасается 
с дачной проблемой. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ  
okruga@vm.ru

Сергей Собянин: 
Социальные 
выплаты серьезно 
увеличили

Строим Большую Кольцевую линию метро — 
один из приоритетных проектов 
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20 мая пройдет «Московский велопарад». Сбор 
участников на проспекте Академика Сахарова 
с внутренней стороны Садового кольца с 07:00 до 08:30 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
18 мая 2018
№ 21 (797)

UGORIZONT.RU

Реновацию в ЮАО 
проведем в два этапа 

На встрече с жителями 
района Бирюлево Запад-
ное Сергей Семенович 
ответил на вопросы го-
рожан, которые касались 
реализации общегород-
ских масштабных про-
ектов в пределах округа. 
В частности, глава города 
обсудил реализацию про-
ектов реновации, развития 
общественного транс-
порта, а также социальные 
вопросы. 

СТРОИМ С УЧЕТОМ 
ПОЖЕЛАНИЙ
ВОПРОС  Где можно бу-
дет ознакомиться с про-
ектом плана дома, кото-
рый будет строиться в рам-
ках програм мы ренова-
ции на нашей территории 
по адресу: Булатниковский 
проезд, вл. 16а? Нас инте-
ресуют планировка квар-
тир, а также сроки строи-
тельства.
Рижнева Евгения Николаевна, 
житель дома по программе 
реновации

ОТВЕТ  Как я ранее говорил, 
в вашем районе не так мно-
го домов попало в програм-
му реновации. Я считаю, 
что реализовать ее можно 
будет в два этапа. В первую 
волну мы построим у вас 
два-три дома. На строи-
тельство потребуется при-
мерно два года. После этого 
мы выселяем жильцов из 
старых домов, освобожда-
ем площадку и приступаем 
к строительству. На втором 
этапе переселяем уже 
оставшиеся дома. Таким 
образом, за 5–6 лет, макси-
мум 7 лет, все дома будут 
снесены и переселены. 
Проекты скоро будут, смо-
жете ознакомиться с ними 
у себя в управе. Какие сле-
дующие дома будут, я вам 
не скажу. Мы сейчас делаем 
проект планировки тех 
районов, где проходит ре-
новация, а после вынесем 
его на обсуждение. Вы сами 
увидите, какие будут дома, 
какая будет транспортная 
инфраструктура, какие дет-
ские сады и школы допол-
нительно построят. Сейчас 
мы строим на стартовых 
площадках, учитывая мне-
ние жителей. Вторую волну 
мы будем согласовывать 
уже как цельный проект. 
В следующем году мы уже 
вынесем его на обсужде-
ние. В течение года согласу-
ем и дальше будем строить 
с учетом ваших пожеланий. 
Потому что помимо тех жи-
телей, которых интересует 
переселение, есть большое 
количество людей, для ко-
торых важно, как это впи-
шется в среду, не закроет ли 
свет в окнах или не сделает 
ситуацию с транспортом 
хуже. Все это надо учесть.

СЕРЕБРЯНЫЙ 
УНИВЕРСИТЕТ
ВОПРОС  Район Бирюлево 
только хорошеет. При этом 
появляется все больше мо-
сквичей старшего поколе-
ния. Приятно, что в каче-

стве приоритетного вопро-
са Москва ставит помощь 
возрастным жителям. Запу-
щен пилотный проект «Мо-
сковское долголетие» — 
на сколько он рассчитан? 
Будет ли он постоянным? 
И расскажите подробнее 
о дополнительном образо-
вательном проекте «Сере-
бряный университет»?
Леонова Елена Демократовна, 
житель района, переселилась 
в Южный округ в 1974 году

ОТВЕТ  «Серебряного уни-
верситета» как отдельного 
проекта не будет, он станет 
частью «Московского дол-
голетия». Мы постараемся 
помочь реализовать этот 
проект, он очень интерес-
ный. Нигде в мире особо 
этим не занимаются. Все 
считают, что на выплатах 
пособий и пенсий все обя-
занности заканчиваются, 
а дальше живите, как хоти-
те. Мы посчитали — у нас 

более трех миллионов пен-
сионеров. Представьте себе: 
это как с системой образо-
вания, нужно создать про-
грамму с таким же объе-
мом, чтобы все желающие 
могли заниматься. Уже 
больше 100 тысяч записа-
лось. Мы думаем, что к кон-
цу года будет около 
300–400 тысяч. Для этого 
нам необходимо было вклю-
чить вообще всю бюджет-
ную сеть, которая есть в го-

роде: центры социальной 
защиты, школы, дома куль-
туры, спортивные объекты. 
Мы дали им задание — го-
товьтесь, принимайте лю-
дей старшего поколения, 
которые хотят заниматься 
в кружках. Мы вам все опла-
тим, причем по таким же та-
рифам, как допобразование 
для детей. Таким образом, 
чтобы преподавателям, ко-
торые будут заниматься 
с людьми, не было накладно 

и чтобы сами школы были 
заинтересованы. И назвали 
мы это действительно экс-
периментом, и такие экспе-
рименты не отменяются. 
Если мы видим, что москви-
чам это интересно и они за-
нимаются с большим удо-
вольствием, то как это мож-
но отобрать. Это экспери-
мент лишь с той точки зре-
ния, что у нас могут быть 
какие-то ошибки, пробле-
мы. Потому что мы впервые 
этим занимаемся. И мы бу-
дем дальше его настраи-
вать, улучшать. Этот проект 
станет московской тради-
цией на все годы.

ФЕСТИВАЛИ ПРИДУТ 
В СПАЛЬНЫЕ РАЙОНЫ
ВОПРОС  Тематические фе-
стивали, которые прохо-
дят на центральных улицах 
города, очень востребова-
ны жителями. К сожалению, 
не всегда есть возможность 
выбраться в центр, особен-
но пожилым людям. Про-
сим вас расширить границы 
проведения фестиваля, что-
бы и в нашем спальном рай-
оне было побольше празд-
ников.
Светлана Сергеевна Степко 

ОТВЕТ  Мы построили в про-
шлом году в Черемушках 
площадку специально для 
проведения фестивалей. По 
качеству она не уступает 
площадкам, которые есть 
на Тверской улице, Манеж-
ной площади. Каждый год 
мы планируем наращивать 
количество площадок. 
Только в этом году мы по-
строим около десяти. Будем 
стараться построить их 
в большинстве районов, 
чтобы жители могли празд-
новать рядом с домом. 

СМЕНУ МОГУТ 
РАСШИРИТЬ
ВОПРОС  Будет ли разви-
ваться проект «Московская 
смена»? У нас в районе есть 
одна школа, которая при-
нимает детей на лето, и вот 
этот как бы центр. Хоте-
лось бы, чтобы программа 
расширялась, развивалась 
и была бесплатной для раз-
ных категорий семей.
Пашкина Александра 
Владимировна, председатель 
общества многодетных семей

ОТВЕТ  Все будет зависеть от 
вас, потому что мы видим, 
где это востребовано, а где 
не очень. Там, где востребо-
вано, мы так и сформируем 
программу. Будет больше 
заявок — расширим про-
грамму. У нас еще есть огра-
ничения в самих школах, их 
ведь надо готовить к учеб-
ному году. Сейчас, в этом 
году, мы вышли примерно 
на оптимальный объем, мы 
его поддерживаем. Еще раз 
говорю, если потребуется 
увеличение, какие-то заяв-
ки будут на расширение, бу-
дем увеличивать.

Продолжение вопросов — 
стр. 4–5, а также — в следующих 
номерах «ЮГ» 

Технические требования 
к новостройкам 

15 мая 2018 года. Мэр Москвы 
Сергей Собянин (слева) встре-
тился с жителями района Би-
рюлево Западное

На средства от платных парковок 
в 2018 году благоустроят дворы по трем 
адресам в районе Царицыно 

■ Всего в районе Бирю-
лево Западное 131 дво-
ровая территория. 
■ С 2011 по 2017 год 
были комплексно бла-
гоустроены 83 двора. 
15 дворов попали в про-
грамму реновации.
■ 8 территорий вошли 
в план на 2018 год, а 25 — 
в план на 2019 год. 
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5ПРЯМОЙ РАЗГОВОР
Культурно-досуговый центр построят на месте 
старого банного комплекса по адресу: 
Булатниковский пр-д, 10а, стр. 1, 2 
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15 августа 2013 
года. За последние 
семь лет больше по-
ловины дворовых 
территорий района 
Бирюлева Западное 
были благоустрое-
ны (1). 24 апреля 
2018 года. Проходит 
тренировочный за-
плыв в физ куль тур-
но-оз до ро ви тель-
ном комплексе 
на Медынской ули-
це (2). 10 сентября 
2017 года. Откры-
тие новой эстакады 
прямого хода 
на Варшавском 
шоссе (3). Жители 
Бирюлева Западно-
го на встрече с мэ-
ром Москвы Серге-
ем Собяниным (4)

4 ПРЯМОЙ РАЗГОВОР
Перед чемпионатом мира по футболу народные 
дружинники и активисты проверят чердаки и подвалы 
жилых домов, находящихся вблизи стадионов 
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Мэр Москвы Сергей Со-
бянин уделил внимание 
и вопросам благоустрой-
ства района, а также — 
строительства социальных 
объектов. Ни один вопрос 
жителя не остался без вни-
мания.

БИРЮСИНКУ СПАСУТ
ВОПРОС  В Бирюлеве стано-
вится все лучше, это прав-
да. Но есть проблемы с ки-
нотеатром «Бирюсинка». 
У него был огромный кино-
зал, раньше там собиралось 
много молодежи. Скажите, 
когда начнется его рекон-
струкция?
Николай Кобец, председатель 
районного совета общественных 
советников, руководитель клуба 
пожилых людей «Интересная 
встреча» 
 
ОТВЕТ  Кинотеатр в этом 
году начнут реконструиро-
вать. По площади «Бирю-
синка» увеличится. На ее 
территории появятся соци-
альные объекты, магазины, 
но самое главное — вся 
культурная функция сохра-
нится.

КАЖДОМУ ДОМУ  
СВОЙ ПОДХОД
ВОПРОС  Недавно говори-
ли о реновации, но я хо-
чу поднять вопрос о домах, 
которые сейчас находят-
ся на капитальном ремонте. 
Мы понимаем, что собира-
ются сделать. Но некоторые 
жильцы моего дома, те, кто 
проживает в угловых квар-
тирах, жалуются на каче-
ство отделки фасадов. Что 
будет делаться по ремонту 
фасадов домов? Там огром-
ные щели, а дому уже боль-
ше 40 лет.
Николай Кобец, председатель 
районного совета общественных 
советников, руководитель клуба 
пожилых людей «Интересная 
встреча» 
 
ОТВЕТ  Щели должны быть 
заделаны. Обязательно по-

Мэр ответил 
на все 
вопросы 
смотрим, что там по указан-
ному вами адресу, разбе-
ремся. У нас вообще есть до-
ма-памятники, которые не 
подходят ни под какие стан-
дарты. Под них мы делаем 
индивидуальные проекты. 
Если у вашего дома какие-
то конструктивные особен-
ности, проблемы, то я обя-
зательно поручу посмо-
треть эту серию домов. Ре-
шим, что с ними необходи-
мо делать, как утеплять фа-
сады и заделывать швы. 
Дома разных конструкций, 
годов, разного состояния. 
Поэтому к каждому дому 
должен быть разработан 
специальный проект. Эти 
фасады будем делать в лю-
бом случае.

НЕ ХОТЯТ?  ПОСТРОИМ 
САМИ
ВОПРОС  Уважаемый Сергей 
Семенович, скажите, пожа-
луйста, планируется ли в на-
шем районе строительство 
физкультурно-оздорови-
тельного комплекса? Это 
очень волнует наших жите-
лей и родителей. У нас есть 
инвесторский проект, есть 
площадка, к 2020 году ин-
вестор планирует постро-
ить ФОК. 
Ирина Палехова, депутат совета 
депутатов района Бирюлево 
Западное, директор школы № 1542

ОТВЕТ  Давайте посмотрим. 
Если инвесторы не хотят 

строить, то изымем пло-
щадку и построим сами.  
Если инвестор не присту-
пит к строительству в тече-
ние года, то сами выйдем на 
стройку.

ДАТЬ ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ
ВОПРОС  Новая эстакада, ко-
торая соединяет наш рай-
он с Бирюлево Восточным, 
привлекала многих автомо-
билистов. На выезде с Эле-
ваторной улицы на Липец-
кую установлен светофор, 
который в часы пик создает 
очень большие пробки, так 
как очень мало времени да-
ется на зеленый сигнал. Хо-
тел бы попросить вас дать 
поручение компетентным 
службам, чтобы они пере-
смотрели время работы это-
го светофора. Спасибо.
Артем Клинков, житель района, 
студент

ОТВЕТ  Давайте не будем от-
кладывать. Я прошу пред-
ставителей округа, вы на 
месте посмотрите, как мож-
но отрегулировать свето-
фор, чтобы он работал оп-
тимально для автомобили-
стов. 

БОЛЬШЕ ШКОЛ
ВОПРОС  Наша школа нахо-
дится недалеко от того ми-
крорайона, который попал 
в программу реновации жи-
лья. Там будут сноситься 
шесть домов. Мы предпола-

гаем, что на этом месте бу-
дут возведены новые мно-
гоэтажные здания, в кото-
рые въедут многодетные 
и молодые семьи. Поэто-
му для жителей этого ми-
крорайона совершенно оче-
видно, что, наверное, нуж-
на школа.  Недалеко от это-
го микрорайона есть наше 
здание начальной школы, 
но уже классы переполне-
ны. К 1 сентября там будет 
порядка 700 учеников. По-
этому хочется попросить 
иметь это в виду при плани-
ровании застройки микро-
района. 
Юлия Мартанова, депутат 
муниципального собрания Бирюлево 
Западное, директор школы № 667

ОТВЕТ  Мы по-другому не 
сможем даже строить. Лю-
бой проект планировки 
предполагает на определен-
ное количество жителей 
определенное количество 
мест в школах, в детских са-
дах, в поликлиниках. Одно-
типно строить нельзя. 
И, как я уже сказал, на об-
суждение вам отдадим про-
ект планировки, чтобы вы 
сами еще посмотрели, где 
и что необходимо добавить. 
Главное еще и площадку 
найти, где строить допол-
нительный «гол» для вашей 
школы.

ВОПРОС  Я хочу поддержать 
коллегу, потому что пробле-

ВОПРОС  Да, Сергей Семе-
нович, мы понимаем, но для 
нас в общем-то даже не-
большое увеличение на са-
мом деле имеет серьезное 
значение, поскольку дей-
ствительно  школы, в част-
ности начальные, на дан-
ный момент серьезно за-
полнены. И одновременно 
вторая проблема, которая 
связана с первой. Внутри 
периметра зданий школы 
№ 2001 находится здание  
много-много лет назад за-
брошенного детского сада, 
принадлежащего когда-то 
ЗИЛу. Сейчас оно не про-
сто не украшает район и го-
род, а стоит бессмысленно. 
Напоминаю, оно заброшено 
и никак не эксплуатирует-
ся. Можем ли мы надеяться, 
что вместо заброшенного 
детского сада нам постро-
ят новый красивый и мно-
гофункциональный кор-
пус, относящийся к шко-
ле и имеющий возможность 
удовлетворять интере-
сы, образовательные по-
требности жителей и в до-
школьном, и в начальном, 
и в дополнительном обра-
зовании? Чтобы не строить, 
например, отдельную шко-
лу, а чтобы это был много-
функциональный корпус, 
чтобы в случае возникно-
вения потребности в одном 
здании можно было и до-
школьные группы разме-
стить, и какую-то параллель 

начальных классов, и до-
полнительным образова-
нием обеспечить жителей 
района.
Алексей Бойков, директор школы 
№ 2001
 
ОТВЕТ  Насколько я знаю, 
такие проекты мы обычно 
пристраиваем в частные 
руки. Чтобы сделать, к при-
меру, частный садик. 
В большинстве случаев 
сталкиваемся с тем, что та-
кие здания приспособить 
вообще нельзя: они постро-
ены по старым стандартам, 
их нужно реконструиро-
вать, а когда реконструиру-
ешь, нужно учитывать но-
вые стандарты, а значит, 
ломать практически все. 
Смысла возиться с таким 

зданием нет, его тогда надо 
просто снести, а на его ме-
сте построить новое. Здесь 
один ограничитель. Так 
можно сделать, но главное, 
чтобы этот бывший дет-
ский сад не находился во 
дворе домов. Если он не во 
дворе, то все намного про-
ще, а если он внутри дво-
ра,  — тогда все жители бу-
дут против. 
Я дам поручение все прове-
рить и  включить здание 
в адресную программу, что-

бы построить для вас допол-
нительный блок.

РЕКОНСТРУКЦИЯ МКАД
ВОПРОС  Один из главных 
выездов из нашего рай-
она — на МКАД. Мы все 
пользуемся им ежеднев-
но. И вот уже на протяжении 
нескольких лет сталкиваем-
ся с одной и той же серьез-
ной проблемой: внутрен-
няя сторона МКАД — от Ка-
ширского шоссе до Ясене-
ва — просто парализована. 

Как в будние, так в выход-
ные дни. А у нас еще 37-й 
автобус, который связыва-
ет метро «Домодедовская» 
с «Теплым Станом», заезжая 
в наш район. Пользоваться 
даже этим видом транспор-
та просто невозможно, по-
тому что все стоит.
Ольга Рогожина, жительница 
района

ОТВЕТ  Посмотрим на этот 
участок. Может, включим 
его в реконструкцию. У нас 

есть отдельные перегру-
женные участки МКАД, ко-
торые подлежат рекон-
струкции. К сожалению, 
большого эффекта это не 
дает, потому что, если рас-
ширить в одном месте 
МКАД, дорога перейдет 
в сужение в другом месте, 
и все также остановится. Но 
отдельные участки между 
двумя магистралями мы ре-
конструируем, расширяем, 
чтобы был переезд с одной 
магистрали на другую. Да-
вайте я поручу, чтобы изу-
чили и, если есть возмож-
ность, реконструировали 
этот участок.

ЗАЩИТНЫЕ ЭКРАНЫ
ВОПРОС  Я живу на Востря-
ковском проезде, и у нас 
много домов выходят ок-
нами на МКАД, а это зна-
чит, что лишний раз окно 
не открыть — шум, пыль. 
Мы часто бываем на пу-
бличных слушаниях и зна-
ем, что планируется рекон-
струкция МКАД от Кашир-
ского до Варшавского шос-
се. У меня такая просьба. 
Можно ли защитные экраны 
спланировать так, чтобы они 
защищали от пыли и шума?
Наталья Фурман, жительница 
района

ОТВЕТ  Они для этого и соз-
даются. Но если вы считае-
те, что тех экранов, которые 
уже есть, недостаточно или 

их вообще нет рядом с ва-
шим домом, то, когда будет 
реконструкция, мы точно 
все исправим. Если  же вы 
хотите установить экраны 
сейчас, я не против. Давай-
те посмотрим, что можно 
сделать. Хотя лучше, конеч-
но, дождаться реконструк-
ции. А то сейчас поставим, 
потом разрушим — смысла 
в этом немного, только 
бюджетные деньги потра-
тим. Давайте исходить из 
того, сколько времени вам 
придется ждать рекон-
струкции. Если больше 
двух-трех лет, то установим 
экраны раньше.

ПЕШЕХОДНЫЙ ПЕРЕХОД
ВОПРОС  Еще в 2013 го-
ду у нас сделали выезд 
из Подольских Курсантов 
на МКАД. Но до сих пор там 
мачты освещения не горят. 
На пешеходном переходе 
не работает светофор. И мы 
вынуждены на работу бе-
жать мелкими перебежка-
ми — как по минному полю.
Иван Малюкин, житель района

ОТВЕТ  Не порядок. Я скажу, 
чтобы это все оперативно 
исправили и сделали. Доде-
лаем все в этом году.

УЮТНЫЕ  ЭЛЕКТРИЧКИ
ВОПРОС  За последний год 
нам сделали ремонт же-
лезнодорожной платфор-
мы, подземных переходов 
от Павелецкой железной 
дороги на Бирюлево Товар-
ное, Бирюлево Пассажир-
ское. Все сделали непло-
хо, но не учли, что малова-
то скамеечек для ожидания 
электричек. От общества ин-
валидов хотелось бы через 
вас обратиться, чтобы РЖД 
обратило на это внимание.
Любовь Федорова, жительница 
района

ОТВЕТ  Хорошо, я попрошу 
коллег. Часть скамеек мы 
уже поставили, все плат-
формы привели в порядок. 
Сейчас работаем с РЖД над 
обновлением поездов. Они 
будут комфортные. Сейчас 
электрички в основном ста-
рые. Но, думаю, в течение 
3–4 лет больше половины 
заменим. Новый подвиж-
ной состав уже начал появ-
ляться на железной дороге. 
Это очень важно. Ведь, по 
сути дела, для многих мо-
сквичей электрички — го-
родской транспорт.

ДЕТСКАЯ ПОЛИКЛИНИКА
ВОПРОС  Меня интересует 
вопрос строительства но-
вой детской поликлиники 
на Медынской улице. Пуб-
личные слушания прош-
ли еще в 2016–2017 годах, 
и строительство уже долж-
но было начаться, но до сих 
пор ничего нет. А ведь ста-
рая поликлиника — с 1963 
года — не соответствует со-
временным требованиям. 
Она маленькая, и подъезд 
к ней не очень удачный.
Ирина Игнатова, коренная 
жительница района

ОТВЕТ  А если не соответ-
ствует нормам, то старую 
поликлинику надо закры-
вать, а новую открывать. 
Но жители, которые при-
выкли в старую поликли-
нику ходить, не будут воз-
мущаться? Вот, мол, по-
строили поликлинику 
в другом месте, а та рядом 
с нами была. Так не полу-
чится? Мы же можем и ста-
рую отремонтировать, ре-
конструировать. Та что, да-
вайте мы с вами хорошень-
ко обсудим. Как решите, 
так и сделаем. Попрошу Де-
партамент строительства 
проработать этот вопрос 
и доложить, что с этой по-
ликлиникой. Если есть не-
обходимость, обязательно 
построим.

ВОЛНОВОЕ ПЕРЕСЕЛЕНИЕ
ВОПРОС  Изначально наш 
дом не попал в ренова-
цию, но мы все — управа, 
муниципальные депута-
ты, сами жители — сплоти-
лись и включили свой дом 
в списки. И теперь безум-
но счастливы. Но тем не ме-
нее переживаем: вот по-
строят новые дома, пяти-
этажки снесут, а что будет 
на том пустыре, который по-
явится?
Татьяна Худова, жительница дома, 
попавшего в программу реновации 

ОТВЕТ  Это надо смотреть 
конкретный проект. Воз-
можно, эти «пятна» предна-
значены под строительсво 
других новых домов. Ведь 
если мы на месте снесенных 
пятиэтажек сделаем скве-
рик, то на этом программа 
может и закончиться: сво-
бодных «пятен»-то в горо-
де нет. 
Вот чтобы этого не произо-
шло, и существует такая си-
стема, как волновое пересе-
ление: мы строим старто-
вые дома, переселяем туда 
жителей пятиэтажек, сно-
сим аварийное жилье и на 
этом месте строим новые 
дома, куда переселяем еще 
жителей. Что в конечном 
итоге будет на оставшихся 
«пятнах»? Это вопрос пла-
нировки. 
До конца реновации будет 
понятна вся картина: где 
скверик надо сделать, где 
еще один дом поставить, 
а где школу. Кстати, масса 
запросов с детскими сада-
ми. Поэтому мы обязатель-
но обсудим все с вами — 
с жителями.

ДОСУГОВЫЙ ЦЕНТР
ВОПРОС  У нас в Бирюлеве 
более 20 лет пустует поме-
щение на Болотниковском 
проезде. Можно ли сде-
лать в нем досуговый центр 
для наших пенсионеров?
Зинаида Куропаткина, 
председатель общества инвалидов

ОТВЕТ  Давайте попробуем 
привлечь инвестиции 
в этот проект, чтобы сдела-
ли там нормальный центр. 
Если не получится, то сдела-
ем сами.

ма с заполненностью школ 
уже сейчас имеется. С уче-
том программы реновации 
она будет прогрессировать.
Алексей Бойков, директор школы 
№ 2001

ОТВЕТ  Не надо ожидать, что 
программа реновации вам 
принесет сотни тысяч жите-
лей. Это совсем небольшое 
количество. Что получает-
ся? Во-первых, многие 
участники программы ре-
новации сами докупают 
жилье в построенных до-
мах. Это означает, что се-
мьи более комфортно рас-
селяются. Плюс есть заявки 
от людей, которые рядом 
живут, не откуда-то собра-
лись переезжать, а рядом 
живут, у которых появляет-
ся новый выбор, то есть ря-
дом со своим домом доку-
пить для детей или для себя, 
поэтому какого-то карди-
нального наплыва людей не 
будет.

Спасибо, друзья. Все, что вы сказали, я взял 
на карандаш. Дам поручения и будем дальше 
работать с вами 
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6 ГОРОД И ВЛАСТЬ
Спортивную программу «Спорт, ты жизнь!» 
организуют 23 мая (начало в 16:00) по адресу: 
ул. Борисовские Пруды, 10, корп. 6 
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Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел ход строитель-
ства станции «Нижегородская» Большой кольцевой 
и Кожуховской линий метро. По словам мэра, работы 
планируют завершить в следующем году.
— Пройдет здесь и часть высокоскоростной магистрали 
до Новгорода. А Горьковское направление пригородных 
электричек сделаем частью новой системы — Москов-
ских центральных диаметров. Электрички смогут про-
ходить через весь город, — рассказал Сергей Собянин.
Северо-Восточная хорда, обновленное Рязанское шос-
се — транспортная доступность Нижегородского райо-
на серьезно возрастет в ближайшие годы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
okruga@vm.ru

На базе станции «Нижегородская» построят 
крупнейший в Европе транспортно-переса-
дочный узел.

Транспортные потоки 
свяжут между собой 

Сергей Собянин, вручая награду более чем в шесть мил-
лионов рублей, отметил, что группа из США Six Appeal 
заслуженно стала победителем.
— Это пример хорошей дружбы! А Москва — лучший го-
род Земли, — сказал глава столицы.
География весеннего фестиваля, во второй раз органи-
зованного в Москве, расширилась по сравнению с про-
шлым годом. Всего на участие в конкурсе было подано 
порядка 250 заявок. Из них были отобраны 184 исполни-
теля и коллектива из 16 стран мира. Россию на конкурсе 
представили музыканты из более чем 40 регионов. От 
Москвы выступили 85 коллективов и исполнителей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
okruga@vm.ru

Подведены итоги международного конкурса 
«Московская весна A Cappella». Победителем 
стал американский коллектив.

Наградили за лучший 
вокал а капелла 

Об этом он написал на своем персональном сайте 
sobyanin.ru. Собянин отметил, что  в данный момент по 
закону выборы мэра Москвы пройдут 9 сентября 2018 
года — в самое «дачное» воскресенье осени. На встречах 
с жителями он часто слышал жалобы на то, что в день го-
лосования они вынуждены либо менять планы на отдых, 
либо «игнорировать свой гражданский долг». Сейчас по-
явилась возможность это исправить. «Механизм голосо-
вания по месту пребывания был опробован на выборах 
президента России. Предлагаю расширить использова-
ние «мобильного избирателя» на выборах мэра Мо-
сквы», — написал он.
БОРИС ОРЛОВ
okruga@vm.ru 

Сергей Собянин внес в столичный парламент 
законопроект, предлагающий на выборах соз-
дать избирательные участки за городом.

Голосовать можно 
будет даже на даче 

В рамках программы летне-
го отдыха для детей «Мос-
ковская смена» в Южном 
округе откроются 29 площа-
док на базе общеобразова-
тельных и спортивных 
школ, а также учреждений 
социальной защиты. Прием 
заявок стартует 24 мая. 

ИНТЕРЕСЫ ДЕТЕЙ 
УЧТЕНЫ
В каждом учреждении горо-
да, будь то школа или центр 
помощи семье и детям, 

предусмотрена своя про-
грамма. 
— Мы предусмотрели так 
называемую линейную про-
грамму. Это значит, что 
если ребенок приходит каж-
дый день, то программа пе-
рекликается с тем, что было 
вчера, — пояснил министр 
правительства Москвы, ру-
ководитель Департамента 
культуры Александр Кибов-
ский. 
В обязательной программе 
смены — групповые посе-
щения культурных учрежде-
ний столицы. Это музеи, те-
атры, выставочные залы. 
Больше всего площадок — 
132 — откроется на базе об-

щеобразовательных учреж-
дений. 
— Для нас это фактически 
пятая четверть, — сказал за-
меститель руководителя Де-
партамента образования 
Павел Карпов. — И, конеч-
но, очень важна образова-
тельная составляющая. По-
рядка 28 наших учрежде-
ний примут участие в «Мос-
ковской смене», а в Южном 
округе их два. Дети смогут 

заняться бас кетболом, во-
лейболом и другими вида-
ми спорта. 
Не останется в стороне 
и футбол. Особенно в связи 
с проведением в столице 
чемпионата мира по этому 
виду спорта. 

ОТДЫХАЕМ ВСЕ ЛЕТО
Департамент труда и соци-
альной защиты населения 
Москвы будет работать все 

Московская смена: 
запись начинается 

Летом школьники смогут 
посетить 26 музеев, 
7 театров, 10 спортобъектов 

5 июля 2016 года. 
Ребята из Чертано-
ва, посещающие 
программу «Мос-
ковская смена», 
играют в парке. Ра-
боту площадок про-
екта в этом году 
по просьбе родите-
лей продлили 
на час 

Учреждения соцза-
щиты Южного окру-
га, на базе которых 
пройдет «Московская 
смена» 
■ ГБУ ТЦСО «Коломен-
ское» филиал «Нагати-
но-Садовники», пр-т 
Андропова, 42, корп. 1
■ ГБУ ТЦСО «Орехово», 
ул. Шипиловская, 9, 
корп. 2
■ ГБУ ТЦСО «Орехово» 
филиал «Братеево», 
ул. Алма-Атинская, 10, 
корп. 3
■ ГБУ ТЦСО «Царицын-
ский», ул. Веселая, 11
■ ГБУ ТЦСО «Чертано-
во» филиал «Нагорный», 
ул. Фруктовая, 5, корп. 3
■ ГБУ ТЦСО «Чертано-
во» филиал «Чертаново 
Южное», ул. Чертанов-
ская, 60
■ ГБУ ТЦСО «Чертано-
во» , ул. Медынская, 11а
■ ГБУ ЦСПСиД «Береги-
ня», ул. Нагатинская, 27, 
корп. 3
■ ГБУ ЦПСиД «Планета 
Семьи» филиал «Орехо-
во», Каширское ш., 148, 
корп. 2
■ ГБУ ЦПСиД «Планета 
Семьи», Борисовский 
пр-д, 15, корп. 3
■ ГБУ ЦССВ «Вера. На-
дежда. Любовь», ул. Ле-
бедянская, 26, корп. 3

КСТАТИ

МАРЬЯНА 
ШЕВЦОВА   
m.shevtsova@vm.ru 

три смены. На его базе 
в Южном округе откроются 
15 центров. 
— С детьми будут работать 
специалисты наших учреж-
дений, и если будет необхо-
димость, психологи, кото-
рые помогут скорректиро-
вать поведение ребенка, — 
пояснил глава департамен-
та Владимир Петросян. 

КАК ПОДАТЬ ЗАЯВКУ
Записаться на участие 
в программе «Московская 
смена» можно с 24 мая до 
30 мая, придя в общеобразо-
вательную или спортивную 
школу, а также учреждение 
социальной защиты. Если 
вы выбираете организа-
цию, которую уже посещает 
ваш ребенок, то вам доста-
точно выбрать направление 
смены — образовательное, 
социальное или физкуль-
турно-оздоровительное. Бо-
лее подробную информа-
цию и необходимый пере-
чень документов смотрите 
на портале mos.ru. 
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7МОСКОВСКОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ
Мероприятие в рамках акции «Международный 
день соседей» проведут 25 мая в сквере по адресу: 
Каширское ш., 60, корп. 2 
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4 мая 2018 года. Участницы 
проекта «Московское долголе-
тие» Людмила Воронина (сле-
ва) и Галина Савельева (спра-
ва) вместе делают зарядку

На минувшей неделе, 
11 мая, в территори-
альном центре соци-
ального обслуживания 
«Царицынский» про-
шел отборочный этап 
конкурса «Московская 
супербабушка 2018 го-
да». В турнире уча-
ствовали все филиалы 
ТЦСО: «Бирюлево Вос-
точное», «Зябликово» 
и «Москворечье-Сабу-
рово».
— Все наши бабушки 
просто супер! — отме-
тила ведущая конкурса 
и культурный орга-
низатор ТЦСО Раиса 
Рогозина. — Они уча-
ствовали во всех трех 
номинациях: привет-
ствие, дефиле, а также 
домашнее задание, ко-
торое каждая бабушка 
понимает по-своему: 
в чем она преуспела, то 
и может нам продемон-
стрировать. Наблюдать 
за битвой было крайне 
инте ресно!
Победу одержала Оль-
га Соколова из ТСЦО 
«Царицынский». Участ-
ницы конкурса полу-
чили пригласительные 
билеты в Кремль и кра-
сивые букеты из роз. 
Следующий этап кон-
курса определит, кто 
из бабушек будет пред-
ставлять Южный округ 
на городских сорев-
нованиях. Окружной 
этап пройдет в районе 
Зябликово 18 мая.
Пожелаем удачи всем 
участницам!

ВЫБИРАЕМ 
СУПЕРБАБУШКУ

КСТАТИ

ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ ЦЕНТРЫ СОЦИАЛЬНОГО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ ТЦСО В ЮЖНОМ ОКРУГЕ
ТЦСО «Коломенское» — (499) 614-75-03
Филиалы: 
■ «Даниловский» — (499) 235-96-62
■ «Донской» — (499)127-69-90
■ «Нагатино-Садовники» — (499) 504-13-07
■ «Нагатино» — (499) 614-11-30

ТЦСО «Орехово» — (499) 218-36-60
Филиалы:
■ «Орехово-Борисово Южное» — (495) 392-66-26
■ «Братеево» — (495) 340-84-17, (495) 342-09-46
■ «Борисово» — (495) 340-61-09

ТЦСО «Царицынский» — (499) 725-89-82
Филиалы:
■ «Москворечье-Сабурово» — (499) 324-87-34
■ «Бирюлево Восточное» — (495) 329-33-86
■ «Бирюлево» — (495) 655-33-00
■ «Зябликово» — (495) 394-75-61

ТЦСО «Чертаново» 
Филиалы:
■ «Бирюлево Западное» — (495) 123-55-15
■ «Чертаново Северное» — (495) 316-96-22
■ «Чертаново Южное» — (495) 386-44-74
■ «Нагорный» — (499) 794-74-87
■ «Чертаново Центральное» — (495) 313-83-09

КУДА ОБРАЩАТЬСЯ

Как стать участником проекта: 

Подать за-
явку на участие 
в проекте

Предъявить 
пас порт, СНИЛС, 
социальную 
карту

Выбрать инте-
ресное для себя 
занятие

Обратиться 
в ближайший 
центр социально-
го обслуживания

МАРЬЯНА 
ШЕВЦОВА   
m.shevtsova@vm.ru 

Более 100 тысяч людей стар-
шего возраста подали заяв-
ки на участие в пилотном 
проекте правительства сто-
лицы «Московское долго-
летие». 
— «Московское долголетие» 
из проекта стало превра-
щаться в реальность, — ска-
зал мэр Москвы Сергей Со-
бянин. — Сегодня около 
100 тысяч человек уже запи-
сались в различные кружки. 
По словам мэра города, 
75 тысяч москвичей уже ре-
ально занимаются в этих 
кружках. 
— Эта программа для тех 
столичных пенсионеров, 
которым надоело сидеть 
дома, которые хотят обще-
ния, хотят найти новых дру-

зей и вести активную 
жизнь, — добавил Сергей 
Собянин. 
В Южном округе проект 
оказался не менее востребо-
ван. Пенсионеры продолжа-
ют активно записываться, 
а многие уже с удовольстви-
ем посещают занятия. 
72-летняя Галина Павловна 
Савельева вместе с едино-
мышленниками год назад 
при территориальном цен-
тре социального обслужи-
вания (ТЦСО) организовала 
кружок «Райский уголок». 
— Мы делаем плетень 
и украшаем его, изготавли-
ваем поделки из пластико-
вых бутылок — чтобы не вы-
брасывать, мы находим им 
полезное и простое приме-
нение, — рассказала Саве-
льева. 
Каждый четверг участники 
проекта «Московское долго-
летие» в Южном округе по-

сещают лекции по садовод-
ству.
— Узнаем, как выращивать 
рассаду, ухаживать за расте-
ниями, — пояснила она. 
Летом Галина Павловна уе-
дет на дачу, чтобы приме-
нить эти знания в деле. Ре-
зультатом своих садовых 
экспериментов пенсионер-
ка обещает поделиться 
осенью. 
Новый проект по активно-
му долголетию жителям 
Южного округа очень нра-
вится. Столько активно-
стей, что глаза разбегаются 
и порой не знаешь, что вы-
брать. 
— Я хожу на курсы англий-
ского языка и изучаю ком-
пьютерную грамотность, — 
говорит Савельева. — А еще 
у нас каждый день проходит 
зарядка. Упражнения дела-
ем на все группы мышц. 
Быть активной для Савелье-
вой важно в первую очередь 
ради здоровья. А еще это 
очень интересно, призна-
лась она. 
Савельева, кстати, богатая 
бабушка — у нее трое вну-
ков — младшему 11 лет, 
и совсем скоро у него сорев-
нования по боксу. 
— Пойдете болеть за вну-
ка? — интересуюсь я.
— Конечно, я бы и сама по-
участвовала, — смеется Га-
лина Павловна. 
Одно из важных преиму-
ществ нового проекта — об-
щение, которое так необхо-
димо людям старшего воз-
раста. 77-летняя Людмила 
Николаевна Воронина — 
лучшая подруга Савелье-
вой. Они вместе ходят 
в «Райский уголок». Позна-
комились бабушки как раз 
на занятиях в ТЦСО. Теперь 
пенсионерки обменивают-
ся новостями и рецептами 
вкусных блюд. 
— Из всех активностей я вы-
брала настольный теннис 
и зумбу, — рассказала Воро-
нина. — Зумба на меня ока-
зывает чудодейственный 
эффект, теперь здоровье 
действительно стало лучше. 

Одно из важных преимуществ 
проекта — общение, которое 
так необходимо пенсионерам 

С 1 марта в горо-
де запущен пи-
лотный проект 
мэра Москвы — 
«Московское 

долголетие — время но-
вых возможностей!» Он 
работает по трем основ-
ным направлениям: об-
щая физическая под-
готовка, творчество 
и образовательные про-
граммы. Я хочу поблаго-
дарить Общественный 
совет и Общественную 
палату Москвы, которые 
вышли с этой инициати-
вой к мэру. Задача наше-
го правительства — что-
бы люди оказывались не 
на больничной койке или 
в постели, а как можно 
дольше пребывали в са-
мом активном режиме. 
Именно на это и нацелена 
программа «Московское 
долголетие». 

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН
руководитель столичного 
Департамента труда и соци-
альной защиты населения

ПРЯМАЯ РЕЧЬРайский 
уголок 
для тех, 
кому за... 
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8 Я ШАГАЮ ПО РАЙОНАМ
Соревнования «Городки» состоятся 24 мая 
на открытой площадке в Парке 30-летия Победы 
по адресу: ул. Кировоградская, 22. Начало в 16:00 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
18 мая 2018
№ 21 (797)
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Такой пикник нам не нужен 
Пройдитесь в выходной вдоль Мо-
сквы-реки. Ну, скажем, от Коло-
менского до Братеева. Дым стол-
бом, пьяный хохот, музыка... На-
род отмечает начало лета. Я тоже 
люблю шашлыки на природе. 
Но в городе, среди толп нетрезвых 
и совершенно незнакомых лю-
дей — а компании у воды распола-
гаются плотно, через каждые пять-
семь метров — мероприятие теря-
ет смысл. И шумно, и смог такой, 
что после «общения с природой» 
нужно стирать всю одежду. Про-
пахла. Надо отдать должное вла-
стям: право населения так странно 
отдыхать они не оспаривают. 
В районе того же Коломенского 
есть специально обустроенные 
пикниковые зоны — с беседками, 
скамейками, столами и мангалами. 
Открыли такие и в Бирюлеве. И все 
бы здорово, но даже в этих циви-
лизованных точках народ умудря-
ется напиваться и оставлять после 
себя горы мусора. Отнести в кон-
тейнер — нет, это не для нас! 
Почему мы такие? А просто мно-
гие, увы, не считают этот город 
своим домом. А если это не свой 
дом — можно мусорить. Вы не та-
кой? Тогда не сочтите за труд — 
уберите за собой после пикника.

Май в разгаре, и жители окру-
га выбираются на пикники. 
Увы, не все мы научились ве-
селиться культурно. Горы му-
сора тому доказательство.

РЕПЛИКА

НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru 

БЕЗОПАСНОСТЬ

■ Полицейские Черта-
нова Северного за-
держали подозревае-
мых в мошенничестве, 
которые инсценирова-
ли ограбление и напи-
сали ложный донос 
в полицию. 

■ Подозреваемых 
в грабеже задержали 
в Орехове-Борисове 
Северном. По словам 
пострадавшего, он 
остановил попутку, где 
были двое — мужчина 
и  женщина. После того 
как пара подвезла пас-
сажира, они его изби-
ли и ограбили. 

■ Полицейские в Чер-
танове Южном задер-
жали подозреваемого 
в убийстве. Он ударил 
ножом отца и бабушку, 
затем расчленил их 
тела и пытался сжечь. 
Возбуждено уголовное 
дело. 

ДОНСКОЙ

МУНИЦИПАЛЬНАЯ ВЛАСТЬ

Посадки деревьев по акции 
прошли 12 мая во дворе дома 
№ 17 на Кленовом бульваре. 
Участие в озеленении террито-
рии приняли как работники 
ГБУ «Жилищник района Нага-
тинский Затон», так и жители. 

Они высадили 22 саженца кле-
на остролистного, 665 кустар-
ников караганы древовидной, 
которую в народе называют 
акацией, и семь кустов аромат-
ной сирени. 
— Жители сами выбрали поро-
ды деревьев и кустарников, — 
сказала инженер отдела благо-
устройства ГБУ «Жилищник» 
Татьяна Бровенко. — Мы зака-
зываем новые деревья по про-
грамме «Миллион деревьев» 
с 2014 года.
Для жителей района провели 
программу с выступлением 
аниматоров, спортивными со-
стязаниями и творческими за-
нятиями.
Всего в этот день в районе выса-
дили 109 деревьев и 1779 ку-
старников. А весной в Южном 
округе по акции «Миллион де-
ревьев» появятся 431 дерево 
и 10 445 кустарников.

Недавно в нескольких дворах района высадили новые зеленые насаждения в рамках городской акции «Миллион де-
ревьев». Среди них липы, рябины, розы, сирень и другие растения.

Розу, сирень и рябину выбрали сами жители 

12 мая 2018 года. В районе Нагатинский Затон по акции «Миллион деревьев» 
высадили 1888 растений разных видов

11 мая 2018 года. В Донской монастырь из Крыма прибыл ковчег с частицей мощей святителя Луки, архиепископа Симферопольского и Крымского. В торже-
ственной обстановке, под колокольный звон его внесли в монастырь. На иконе святого изображен ларец с хирургическими инструментами: святитель Лука 
(в миру — Валентин Феликсович Войно-Ясенецкий) был прекрасным хирургом, совмещая занятия медициной с церковной деятельностью. Сотни паломни-
ков пришли в Донской, чтобы обратиться к святителю за помощью. С 17 мая святыню перенесли в храм Троицы Живоначальной в Останкине, где она будет 
пребывать до 22 мая. Доступ к мощам открыт ежедневно с 7:00 до 21:00

НАГАТИНСКИЙ ЗАТОН

Корреспонденты «ЮГ» сходили на выставку рисунков, поучаствовали в акции 
«Миллион деревьев» и приложились к мощам святителя Луки Войно-Ясенецкого

Очень нравится идея 
акции. Потому что 
зелени в мегаполи-
се много не быва-
ет. Хочется видеть 

еще больше цветущих дере-
вьев, не вызывающих аллер-
гию, кустарников и цветов, ра-
дующих глаз. 

ЕКАТЕРИНА ТРЕДУБОВА 
муниципальный депутат района 
Нагатинский Затон, начальник от-
дела ТЦСО «Коломенское»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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14 апреля 2018 года. 
Арина Потылева (2) на-
носит последние штрихи 
на рисунке «Ма-

рокко» (1)

В проекте приняли участие 
60 детей, в том числе ребята из 
Южного округа. 29 мая жюри 
выберет лучшие работы. 
— Этот проект — теплый привет 
детям соотечественников, которые 
переехали жить в Марокко. Мы соз-
дали конкурс совместно с марок-
канской делегацией, чтобы дети не 
забывали свои корни. Ребята, кото-
рые там живут, рисуют Россию, уже 
скоро они пришлют нам свои рабо-
ты, и мы объединим эти выстав-
ки, — поделилась методист читаль-
ни Оксана Чикул. 
Экспозиция будет открыта до нача-
ла осени. 

14 апреля 2018 года. 
Арина Потылева (2) на-
носит последние штрихи 
на рисунке «Ма-

рокко» (1)

В проекте приняли участие 
60 детей, в том числе ребята из 
Южного округа. 29 мая жюри 
выберет лучшие работы. 
— Этот проект — теплый привет 
детям соотечественников, которые 
переехали жить в Марокко. Мы соз-
дали конкурс совместно с марок-
канской делегацией, чтобы дети не 
забывали свои корни. Ребята, кото-
рые там живут, рисуют Россию, уже 
скоро они пришлют нам свои рабо-
ты, и мы объединим эти выстав-
ки, — поделилась методист читаль-
ни Оксана Чикул. 
Экспозиция будет открыта до нача-
ла осени. 

9Я ШАГАЮ ПО РАЙОНАМ
Проект «Московское долголетие» стартовал 
в библиотеке № 147. Здесь для старшего 
поколения проходят уроки английского языка 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
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По районам шагали  НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА, АЛИНА ТУКАН, АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ, МАРИНА ЗАЙЦЕВА okruga@vm.ru

КОРОТКО

■ Асфальт отремонти-
руют в Братееве по че-
тырем адресам.

■ Четвероклассник 
из школы № 933 Бирю-
лева Западного побе-
дил в конкурсе «Юные 
экологи Москвы — 
2018».

■ Татьяна Федорова  
из Бирюлева Восточ-
ного стала лауреатом 
отборочного этапа кон-
курса «Московская су-
пербабушка — 2018».

■ Выставка «Креатив-
щик» открылась в твор-
ческом центре района 
Москворечье-Сабуро-
во. Экспозицию посвя-
тили творчеству Бориса 
Акунина. 

■ Центр досуга и спорта 
«Маяк» района Зяб-
ликово объявил о набо-
ре в танцевальный кол-
лектив «Эксклюзив».

■ Выставка «Чародеи 
города» откроется 
19 апреля в галерее 
«На Каширке» райо-
на Нагатино-Садов-
ники. 

■ В Нагорном районе 
отремонтируют пять 
детских спортивных 
площадок на средства 
от платных парковок.

■ Молодежная палата 
района Орехово-Бори-
сово Северное приняла 
участие в «Зарнице».

■ Печатный киоск по-
явится в Орехове-Бо-
рисове Южном на ули-
це Генерала Белова, 
владение 5, в 2018 году.

■ Урок ораторского 
мас терства пройдет 
21 мая в центре досуга 
«Личность» района Ца-
рицыно.

■ Юнармейцы Чертано-
ва Северного высадили 
«Лес Победы» в Солнеч-
ногорске.

■ В Чертанове Южном 
на Кировоградской ули-
це у дома № 38 восста-
новили газон. 

МУНИЦИПАЛЬНАЯ ВЛАСТЬ

Выставка «От сердца к сердцу. Дети рисуют мир. Ма-
рокко» открылась в библиотеке № 163.

В жаркую солнечную погоду москвичи стали 
чаще выбираться на прогулки в парки, глав-
ным украшением которых служат фонтаны.

Юные художники рисуют 
марокканские пейзажи 

Чистку фонтана 
проводят регулярно 

12 мая 2018 года. Москвичка Юля Кузнецова в Парке 30-летия Победы на-
слаждается прохладой у сухого фонтана

ДАНИЛОВСКИЙ

ЧЕРТАНОВО ЦЕНТРАЛЬНОЕ

Сергей Маковецкий. 
Неслучайная встреча
25 мая, начало в 20:00

«Серпуховская»
«Театриум» на Серпуховке, 
Большой зал, ул. Павловская, 6

Народный артист России, лауреат 
многочисленных премий представля-
ет уникальный моноспектакль, в кото-
ром размышляет о театре и кино, о тех, 
с кем свела судьба. А также читает 
стихи и прозу.

СМОТРИМ 
СПЕКТАКЛИ 
И ЧИТАЕМ КНИГИ

АФИША

«ЮГ» подготовили 
подборку мероприя-
тий, спектаклей и вы-
ставок, которые стоит 
посетить.

Чтения с библиотечной 
собакой
26 мая, начало в 12:00 

«Автозаводская»
Культурный центр ЗИЛ, 
ул. Восточная, 4, корп. 1

Почитать книгу необычному 
слушателю — хвостатому другу 
по кличке Найти, победителю 
в номинации «Лучшая собака-те-
рапевт 2017 года» — приглашают 
в библиотеку. Вход по записи.

Чудо-чудное, диво-дивное. 
Городецкая роспись
С 24 мая до 9 сентября

«Каширская»
Музей-заповедник «Коломенское», 
пр-т Андропова, 39, стр. 69

В экспозиции представлены уникаль-
ные образцы городецкой росписи — 
знаменитого народного промысла 
России. На выставке представлено бо-
лее 400 экспонатов, из которых самый 
ранний относится к XVIII веку.

Свой сон записывал Шопен
24 мая, начало в 16:00

«Царицыно»
Музей-заповедник «Царицыно», 
ул. Дольская, 1

Ко Дню славянской письменности 
артистичный пианист Виталий Петров 
исполнит произведения Баха, Шопе-
на, Дебюсси, Шостаковича и Слоним-
ского.  Кстати, Виталия хорошо знают 
в Европе как виртуоза, способного 
исполнять музыку любых стилей.

Лошадиная песня
25 мая, начало в 19:00

«Ленинский проспект»
Новый Арт-театр, 
Ленинский пр-т, 37а

Дмитрий Калинин поставил «спор-
тивный» спектакль. В течение 
трех с половиной часов зритель 
следит за соревнованиями по кон-
куру. Поболеть за породистого 
коня можно под музыку Евгения 
Харланова.

Вокруг фонта-
на уютные ла-
вочки, жи-
вая изгородь 
из роз. Здесь 

приятно посидеть, отдо-
хнуть. Создается впечат-
ление, что это и не фонтан 
вовсе, а родник или ма-
ленький водопад. Поэто-
му люди так его и любят.

СЕРГЕЙ ЖАБИН
муниципальный депутат 
района Чертаново Цент-
ральное, замдиректора 
ГБУ «Жилищник района 
Чертаново Центральное»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Работа и чистота сухого 
фонтана в Парке 30-летия 
Победы находятся под 
пристальным контролем 
управы района. Ведь 
в жару, которая к нам 
наконец-то пришла, жите-
ли района его особенно 
облюбовали: взрослые 
и дети наблюдают за тем, 
как вода стекает по кам-
ням, мелодично журча. 
Фонтан работает исправ-
но — недавно его работу 
проверял глава управы 
района Владимир Михеев. 
Чистят конструкцию регу-
лярно сильной струей 
воды, а в труднодоступных 
местах — малярными ки-
сточками.  

По данным vm.ru

Какой летний вид спорта вы любите 
больше всего? 

23%
Футбол

42%
Плавание

12% 
Пляжный 
волейбол 

7% 
Теннис

16%
Другое
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10 ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
Магистрали центрального отопления заменили 
в шести домах Донского района. Сейчас специалисты 
начали менять стояки холодной и горячей воды 
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Вы писали — мы помогли.  
Недочеты после капиталь-
ного ремонта устранены. 
Мусор вывозят вовремя. 
Фонари снова светят

Решение есть. 
Звоните нам 

Присылайте жалобы и вопросы на наш электронный адрес или звоните на горячую линию. Если у вас есть 
фотографии нарушений, обязательно присылайте их. Звонки принимаются с воскресенья по четверг. (499) 557-04-24, доб. 244    ug@vm.ru 

Жители попросили перенести остановку 
ВОПРОС  Возле выхода из станции метро «Аннино» в часы 
пик невозможно пройти, автобусов и маршрутных так-
си видимо-невидимо. Из-за огромных очередей люди, 
проживающие в нашем районе, опаздывают на работу, 
обойти эту толпу просто невозможно. Скажите, можно ли 
перенести остановку от входа в метро?
Людмила Каждая, район Чертаново Южное

ОТВЕТ  Управа района Чертаново Южное в связи с много-
численными жалобами жителей обращалась с заявле-
нием о переносе автобусной остановки и маршрутного 
такси от выхода из станции метро «Аннино» в ГКУ «Орга-
низатор перевозок». Кроме того, вопрос рассматривал-
ся на комиссии по безопасности дорожного движения 
в префектуре Южного округа 1 марта этого года.  В обо-
их случаях было принято решение о нецелесообразно-
сти переноса остановок маршрутного транспорта 
№ 1231К и № 1019, которые расположены рядом с выхо-
дом из метро. 
По имеющейся информации, Департаментом транспор-
та и развития дорожно-транспортной инфраструктуры 
города Москвы планируется перенос конечных остано-
вок маршрутного транспорта № 1231К и № 1019 к стан-
ции метро «Лесопарковая». Произойдет это после орга-
низации на этом транспортно-пересадочном узле необ-
ходимой инфраструктуры.
Николай Щербаков, глава управы района Чертаново Южное

Вопрос с устройством навеса решат 
ВОПРОС  Уже не раз обращалась в различные инстан-
ции по поводу платформы железнодорожной станции 
«Чертаново».  Дело в том, что там нет навеса. Если идет 
дождь, пассажирам совсем негде укрыться. Приходит-
ся стоять и мокнуть в ожидании поезда. Плюс платформа 
тоже уже просела: чтобы взобраться в электричку, нам 
нужно подтягиваться за поручни. Иначе никак...
Но все же главным вопросом остается установка наве-
сов. На обращения нам не отвечают. Скажите, что мож-
но сделать? 
Нина Кучина, район Царицыно

ОТВЕТ  Платформа расположена на территории, балан-
содержателем которой является ОАО «РЖД», в связи 
с этим обращение перенаправлено руководству филиа-
ла ОАО «РЖД» для рассмотрения и принятия мер.
Сергей Белов, глава управы района Царицыно

За протечки ответит собственник 
ВОПРОС  У нас в доме проводят капитальный ремонт. 
В 2004 году я за свои средства делала в своей квар-
тире ремонт сама. Заменила все трубы, всю сантехни-
ку. Все у меня хорошо. Я столько историй уже наслуша-
лась, что после капремонта, который делают приезжие 
тяп-ляп, на людей сваливается еще больше проблем. 
Зачем мне это нужно?! А меня заставляют или пустить 
мастеров, или подписать бумаги на отказ от работ. Как 
мне быть?
Зинаида Глазнова, район Бирюлево Западное

ОТВЕТ  Согласно договору, заключенному Фондом капи-
тального ремонта и организацией ООО «Энергосер-
вис», в доме по указанному адресу выполняются работы 
по замене общедомовых инженерных коммуникаций, 
которые проходят в квартирах. В случае отказа соб-
ственника в доступе к инженерным коммуникациям 
квартиры он принимает на себя ответственность за все 
последствия по причинению вреда третьим лицам 
в случае аварии на инженерных системах, которые не 
были заменены. 
Ольга Андриянова, глава управы района Бирюлево Западное

Раньше «Южные горизон-
ты» писали о некачествен-
ных велодорожках в Бирю-
левском дендропарке. По-
сле этого некоторые недо-
статки устранили. Но са-
мый проблемный участок 
близ улицы Ясеневой, через 
который и проложил свой 
маршрут Ашот Егизарян, 

так и остался хуже некуда. 
Корреспондент «ЮГ» вые-
хал на место. ...Знаки «Вело-
дорожка» уже покосились. 
Прокат, работавший на Ши-
пиловском проезде недале-
ко от дома № 49/1, закрыт. 
— Тут ездить непросто, — 
грустно заметил Ашот Еги-
зарян. 
Дорога, выложенная бе-
тонными плитами, была 
перекрыта. Кое-как проло-
женные в обход доски 
с гвоздями, работающий 

неподалеку экскаватор — 
стройка очистных соору-
жений так и не завер шена. 
— Они бы тут хоть мусор 
убрали! — пожаловался 
Ашот Егизарян и... попал 
в яму. От удара слетела 
цепь. Корреспондент «ЮГ» 
помог велосипедисту спра-
виться с поломкой.  

Несмотря на все это, неко-
торые жители  все-таки 
приезжают кататься. Более 
того, замечают: кое-что ис-
правили. Ксения Петрова 
рассказала, что спуск от 
Шипиловского проезда 
и гаражного комплекса 
в парк стал менее опасным: 
там дорогу разровняли. 
Но вот дальше — как ве-
лась стройка очистных со-
оружений, так и ведется. 
И табличка «Мосэкострой 
приносит вам свои извине-
ния за неудобства» смот-
рится издевательством.  

В префектуре Южного 
округа отметили, что проб-
 лему вскоре устранят. 
А пока для жителей подго-
товлены и полностью обу-
строены семь велосипед-
ных дорожек, где они могут 
кататься в любое время. 
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
okruga@vm.ru

14 мая 2018 года. Ашот Еги-
зарян проложил маршрут 
от Шипиловской до Ясеневой 
улицы, но прогулкой остался 
недоволен

МЕРЫ ПРИНИМАЮТСЯ

На горячую линию «ЮГ» обратился житель округа Ашот Егизарян. В прошлом номере он прочитал 
нашу статью про велодорожки и решил открыть сезон. Однако насладиться прогулкой на двухко-
лесном транспорте у него не получилось...

Опасную дорожку 
пообещали 
исправить 

Сейчас в пар-
ке ведется 
плановая ре-
конструкция 
ливневой ка-

нализации. Все рабо-
ты должны быть завер-
шены уже в конце этого 
лета. Компания, веду-
щая работы, должна бу-
дет обустроить и вело-
дорожки. Так что все 
идет по утвержденному 
плану. Скоро и велодо-
рожки, и ливневые стоки 
будут приведены в по-
рядок.  

ЛЕОНИД ХРУНОВ
Руководитель Мосприроды

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Знак «Велосипед» есть, 
а прокатиться нельзя. 
На участке ведется стройка 
очистных сооружений 
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11ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
Акция по учету соловьев проходит в столице до 30 июня. 
Информацию отправляйте на setun_oopt@mail.ru 
или публикуйте в «Инстаграм» видео с хештегом #Sing-solo

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
18 мая 2018
№ 21 (797)
UGORIZONT.RU

Житель Северного Чертанова 
Михаил Федотов обратился в ре-
дакцию «ЮГ» с жалобой. Мужчи-
ну возмутили расклеенные на де-
ревьях школьной аллеи Центра 
«На Сумском» объявления с  при-
зывом к хозяевам собак убирать 
территорию за своими домаш-
ними животными. Михаил Федо-
тов засомневался в законности 
появления плакатов на улице, 
ведь за развешивание объявле-
ний грозит административная 
ответственность. Корреспон-
дент «ЮГ» выехал на место, что-
бы разобраться в ситуации. 
Оказалось, что объявления пред-
ставляют собой детские рисунки 
и появились там по инициативе 
жителей района. На одном из 
них изображена собака, из уст 
которой исходит фраза «Не дай 
мне краснеть, убери за мной». На 
аллее гуляют родители с детьми, 
практически все они обращают 
внимание на рисунки. Один из 
них, с надписью «Все собаки де-
лают это, но не все хозяева это 
убирают», рассматривает Алек-
сандр Томышев с мамой.
— Не поверите, мы только перед 
вами разговаривали о рисунках 
с сыном, и мне очень понрави-
лась эта идея, — делится Надеж-
да Томышева.
Вскоре мимо проходят Елена Го-
ловина с маленькой дочкой и, ус-
лышав нашу беседу, вступают 
в разговор.
— Мы постоянно здесь гуляем на 
детской площадке, и собаки за-
бегают туда, чтобы справить 
нужду, — рассказывает Елена. — 
Никому из родителей это не нра-

вилось, поэтому мы написали 
письмо местным депутатам, что-
бы оградили детскую площадку 
и рассказали о проблеме.
Письмо зарегистрировали в Со-
вете депутатов, и мгновенно на 
запрос откликнулась муници-
пальный депутат Елена Абрамо-
ва, которая возглавляет Центр 
«На Сумском». Она рассказала, 
что вопрос обсуждался с пред-
ставителями ГБУ «Жилищник» 
и вскоре будет решен. 
Но пока дети своими силами бо-
рются за чистоту, призывая хозя-
ев собак следить за своими пи-
томцами. 
Как отметил юрист Вячеслав 
Плотников, ответственность 
за расклейку объяв лений в непо-
ложенном месте устанавливает-
ся на уровне регионов. Феде-
ральный КоАП таких норм не со-
держит. Но штрафы за расклейку 
объявлений в неположенном ме-
сте зафиксированы в статье 8.13 
столичного КоАП: жителям сто-

лицы за подобные действия при-
дется заплатить от 1000 до 
5000 руб лей — в зависимости 
от места размещения информа-
ции. При этом, по мнению пред-
ставителей правоохранитель-
ных органов и общественных 
пунктов охраны порядка, данная 
статья редко реализуется на 
практике. 
Воспитанники Центра «На Сум-
ском», в свою очередь, не плани-
руют останавливаться на достиг-
нутом. Они решили провести 
еще одну акцию: уже работают 
над рисунками, призывающими 
не мусорить на улицах.  Они поя-
вятся на деревьях аллеи уже 
в июне.
Несмотря на то что законода-
тельство запрещает подобные 
акции, большинство местных 
жителей инициативу ребят под-
держивают, ведь соблюдать чи-
стоту необходимо. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Дети просят соблюдать 
чистоту 

Префект Южно-
го округа Алек-
сей Челышев 
встретится с жи-
телями 23 мая 
в 19:00 в здании 

школы № 1770 по адресу: Ко-
ломенская наб., 20. Тема: 
«О перспективах развития 
Южно го округа Москвы». 
На встречу приглашены специ-
алисты ЦОДД, которые выслу-
шают предложения по улуч-
шению ситуации на дорогах 
и ответят на вопросы.

ВСТРЕЧА ПРЕФЕКТА 
С ЖИТЕЛЯМИ

Ко мне поступали об-
ращения от мест-
ных жителей с прось-
бой решить проблему, 
и мы подробно об-

суждали этот вопрос с районным 
«Жилищником». Специали-
сты пообещали заняться этим: 
они планируют оградить дет-
скую площадку забором. Работы 
выполнят в ближайшее время. 
Но пока идет подготовка к ним, 
мы с воспитанниками нашего 
Центра «На Сумском» решили 
сделать такие рисунки. 

ЕЛЕНА АБРАМОВА
депутат Совета депутатов Чертанова 
Северного

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отсутствие денег 
на сдачу — не повод 
высаживать пассажира 
Подобные случаи бывают. И ви-
новат в такой ситуации исключи-
тельно водитель автобуса. Он 
обязан иметь деньги на сдачу 
и не может высадить вас из обще-
ственного транспорта из-за того, 
что у вас крупная купюра.  Об этом 
в свою очередь должна позабо-
титься компания-перевозчик, 
в которой он работает. Потреби-
тель совершенно не должен вол-
новаться об этом, так как его  
функция одна-единственная — 
заплатить за билет. А вот пере-
возчик  должен продумать много 
разных своих обязательств, в том 
числе и то, чем и как он должен 
давать сдачу. В противном слу-
чае, если компания — в лице сво-
его служащего — отказывается 
везти пассажира, ей придется за-
платить штраф, и не маленький. 
Сумма может составить от 10 000 
до 20 000 рублей!
Однако, для того чтобы это случи-
лось, пассажиру, которому было 
отказано в перевозке, придется 
обратиться в Роспотребнад зор 
с просьбой привлечь компанию-
перевозчика к административной 
ответственности. Затем дело бу-
дет передано в суд, и можно 
не сомневаться, что он вынесет 
решение в пользу потребителя. 
Желательно, чтобы под жалобой 
последнего стояли подписи сви-
детелей происшедшего (чем 
больше — тем лучше), а также 
чтобы происшедшее было снято 
на видеокамеру. Необходимо 
также зафиксировать фамилию 
водителя автобуса и номер транс-
портного средства. Напишите жа-
лобу в Роспотребнадзор, и води-
теля-нарушителя накажут.

Водитель в автобусе отка-
зался продать вам билет, 
ссылаясь на то, что у него нет 
сдачи, и потребовал, чтобы 
вы вышли из салона? Да-
вайте разберемся, прав ли 
он, что делать в такой ситуа-
ции и как наказать шофера.

РЕПЛИКА

ВЛАДИМИР 
МИХАЛЮК
юрист

8 мая 2018 года. Жительница  района 
Северное Чертаново Елена Головина 
показывает своей дочери рисунок, 
обращенный к владельцам собак

Инициатива 
получила 
положительный 
отклик 
у местных 
жителей 
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12 ИНФОРМАЦИЯ
Тренинг «Энергия движения» организуют 24 мая 
для активных жителей района в Центре досуга 
и спорта «Энергия.ru» (ул. Кировоградская, 2) 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
18 мая 2018
№ 21 (797)

UGORIZONT.RU

 Сообщение о планируемом изъятии для государственных нужд объектов недвижимого имущества, расположенных 
в границах территории, ограниченной Москвой-рекой, территориями бизнес-центра «Нагатино i-land» и парка 
развлечений «Остров мечты», улицей Трофимова, включая территорию транспортно-пересадочного узла «Технопарк» 
Цель изъятия для государственных нужд объектов не-
движимого имущества — освобождение территории 
для размещения объектов капитального строительства 
в границах территории,  ограниченной Москвой-рекой, 
территориями бизнес-центра «Нагатино i-land» и пар-
ка развлечений «Остров мечты», улицей Трофимова, 
включая территорию транспортно-пересадочного узла 
«Технопарк». 
Работы по строительству осуществляются в соот-
ветствии с постановлением Правительства Москвы 
от 02.09.2011 № 408-ПП «Об утверждении Государ-

ственной программы города Москвы «Развитие транс-
портной системы». 
Изъятие и предоставление компенсации за изыма-
емые объекты недвижимого имущества будут про-
исходить в рамках действующего законодательства 
в соответствии со статьями 49, 56.5, 56.8 Земельного 
кодекса Российской Федерации, статьями 279 и 281 
Гражданского кодекса Российской Федерации, ста-
тьями 9–11 и 28 Федерального закона от 05.04.2013 
№ 43-ФЗ «Об особенностях регулирования отдельных 
правоотношений в связи с присоединением к субъек-

ту Российской Федерации — городу федерального 
значения Москве территорий и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации».
Границы зон планируемого размещения вышеуказан-
ного объекта прилагаются.
Заинтересованные лица могут получить инфор-
мацию о предполагаемом изъятии земельных 
участков и (или)  иных объектов недвижимого 
имущества для государственных нужд по телефону: 
(495) 957-75-00 доб. 55-475.

Правообладатели подлежащих изъятию объектов не-
движимого имущества, права которых не зарегистри-
рованы, могут подать заявления об учете прав на объек-
ты недвижимого имущества с приложением копий 
документов, подтверждающих права на указанные 
объек ты недвижимого имущества. Такие заявления 
могут быть направлены заказным письмом с уведомле-
нием о вручении в Департамент городского имущества 
города Москвы на имя заместителя руководителя 
Прусаковой Наталии Васильевны по адресу: 125993, 
г. Моск ва, 1-й Красногвардейский пр-д, 21, стр. 1.



13В ОКРУГЕ
Литературный вечер  «Люби и храни наш великий язык» 
состоится 25 мая для жителей района Бирюлево 
Западное по адресу: Востряковский пр-д, 5, корп. 3 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
18 мая 2018
№ 21 (797)
UGORIZONT.RU

Размещение 
рекламы

499 557 0404
доб. 132, 135

Товары 
и услуги

Работа 
и образование

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Коллекционирование

Юридические услуги

Строительство 
и ремонт

Ремонт стиральных машин, холодиль-
ников, электроплит. От 400 руб. Гарантия 
2 года. Скидки до 20%, оригинальные зап-
части, мастера с опытом от 5 лет. Выезд 
бесплатно. Т. 8 (495) 369-37-81

 Реклама 
Недвижимость

■ Выкуп авто дор. Т. 8 (926) 440-51-11
■ Переезд. Т. 8 (495) 642-38-29
■ Автопереезды. Т. 8 (495) 728-69-81

■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. Выпишем 
из квартиры. Наследство. Семейные споры. 
Банкротство физлиц. Т. 8 (499) 409-85-01

■ Куплю: книги, домашнюю библиотеку 
до 1940 г., иконы, изделия из фарфора, се-
ребра, бронзы, картины и осветительные 
приборы. Т. 8 (925) 026-53-87
■ Куплю! Старую бижутерию. Значки. 
Т. 8 (916) 230-87-34
■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46

■ Замки. Замена. Т. 8 (926) 341-27-27 ■ Треб. охранник. Т. 8 (910) 001-69-39

■ Участки от 50 сот. ИЖС 5000 р./сот. Кашир-
ское ш. Т. 8 (499) 110-48-69
■ Покупка продажа. Т. 8 (916) 640-49-48
■ Быстро сниму кв. Т. 8 (915) 459-69-50

Каждую вторую и четвер-
тую среду преданные по-
клонники поэзии и прозы 
Южного округа собираются 
в библиотеке № 148 имени 
Федора Тютчева, чтобы по-
делиться своими сочинени-
ями. Традиции уже восемь 
лет, а участники объедине-
ния называют себя членами 
«Чонгарского бульвара». 

НИ СЛОВА ПРО ПОЛИТИКУ
Корреспондент «ЮГ» побы-
вала на одной из литератур-
ных встреч и пообщалась со 
столичными писателями.
К пяти часам вечера в чи-
тальном зале членов объе-
динения «Чонгарский буль-
вар» встречает его руково-
дитель, член Союза писате-
лей Светлана Комракова. 
У одних она расспрашивает 
про повседневные дела, 
с другими тут же принима-
ется обсуждать правки к по-
следним произведениям.
— Встречи проходят по-
разному, все зависит от вы-
бранной темы, — объясняет 
Комракова. — Мы можем 
собраться, чтобы порабо-
тать над стихотворениями 
в наш альманах. А можем 
послушать доклады участ-
ников о том или ином писа-
теле, с которым в этом меся-
це связано важное событие. 
Составить общий портрет 
участника «Чонгарского 
бульвара» — задача невы-

полнимая. Здесь и мужчи-
ны, и женщины, и школьни-
ки, и пенсионеры, и доктора 
медицинских наук, и воен-
ные, и даже работни ки 
МХАТовской сцены. 
— Кто-то пишет легко и про-
сто, кто-то порой допускает 
ошибки, — говорит Светла-
на. — Валентина Хачатрян, 
например, создает потряса-
ющие монофоны — произ-
ведения, в которых все сло-
ва начинаются с одной бук-
вы. Одно у нас правило — ни 
слова о поли тике.

ВНУЧКА БЕЛОГО 
ОФИЦЕРА
Нинель Бабикова тягу к поэ-
зии обнаружила внезапно. 
— Я любила Есенина, 
и у моей кровати лежал его 
сборник, который я почиты-
вала на ночь, — рассказыва-

ет она. — И вот однажды, 
уже выключив свет, я вдруг 
поняла, что мне в голову ле-
зут строчки. До утра соска-
кивала с кровати, чтобы их 
записать. Спустя неделю 

ночного творчества давле-
ние стало пошаливать. По-
молилась, чтобы муза при-
ходила днем, помогло.  
Про литературное объеди-
нение в библиотеке Тютче-
ва Нинель узнала от подру-
ги. Так, с 2011 года в альма-
нахе «Чонгарского бульва-
ра» она публиковала свои 
стихи почти обо всем.

— Коллеги оценивают мои 
стихи о Сибири, ведь родом 
я оттуда, — добавляет Ни-
нель. — Мой дедушка был 
белым офицером. Этим 
можно только гордиться. 

ПЕНСИЯ  ВРЕМЯ 
ДЛЯ РИФМ
Зинаида Белина начала пи-
сать около десяти лет назад. 
Признается, что раньше на 
строки не было времени: 
нужно было растить детей 
и внуков. Уже выйдя на пен-
сию, она задалась вопро-
сом, что же ей еще осталось. 
И тут вспомнила, что когда-
то ей легко давалась рифма.
— Так я и начала писать, — 
рассказывает Белина. — 
Первое время были ошиб-
ки, ведь для поэзии мало од-
ного таланта. Нужно знать, 
какие законы жанра суще-
ствуют. 
К слову, Зинаида — посто-
янный посетитель библио-
теки Тютчева с 1972 года, 
активная участница литера-
турных фестивалей и кон-
курсов чтецов.

В БИБЛИОТЕКУ 
НА РАЗВЕДКУ
Есть среди участников объе-
динения и профессионалы.  
Вячеслав Дружечков — со-
трудник военной организа-
ции — книгу «В неведомое» 
опубликовал еще до того, 
как попал в клуб. 
— Раньше я участвовал 
в объединении Библиотеки 
имени Достоевского, но хо-
телось и здесь создать по-
добное, — вспоминает Вя-
чеслав. — Я буквально по-
шел на разведку! И совсем 
скоро выйдет новая кни-
га — «По наитию».

Рифмы 
Чонгарского 
бульвара 

Доктора медицинских наук, 
военные, школьники, 
пенсионеры сочиняют стихи 

11 апреля 2018 года. 
Постоянная участ-
ница объединения 
«Чонгарский буль-
вар» в библиотеке 
№ 148 имени Тютче-
ва Зинаида Белина 
читает свои стихи

Литературное объеди-
нение «Чонгарский буль-
вар» в библиотеке № 148 
имени Тютчева действует 
с 2010 года. Ежегодно 
его участники публику-
ются в одноименном аль-
манахе. А с 2014 года при 
литературном объеди-
нении создано детское 
отделение — «Проба пе-
рышка», где встречаются 
совсем юные писатели.

КСТАТИ

ЕВГЕНИЯ 
СТОГОВА
okruga@vm.ru 
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природы диковинные ябло-
ни — гармонично вписыва-
ется в ландшафт.
— Дьяковский сад удалось 
сохранить на его историче-
ском месте с той 
же фактической 
площадью, — рас-
сказывает инженер 
отдела реставрации 
и благо уст рой ст-
ва исторического 
и природного ланд-
шафта музея-усадьбы 
Павел Кондратов. — 
В прежние времена его 
использовали в промысло-
вых целях: часть урожая со-
биралась для царского сто-
ла, еще часть — вывози-
лась. Надо отметить, что 
царь Алексей Михайлович 
садоводство очень любил. 
А потому многие деревья 
высаживались под его пря-
мым руководством.
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14 СЕЗОН
Музыкальный спектакль  «Мэри Поппинс» покажет 
22 мая вокальная студия «Созвездие» в Культурном 
центре «Дружба» (ул. Медынская, 6а) 
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Уважаемые жители и гости столицы! 
Росгвардия и полиция г. Москвы доводят до вашего сведения, 
что в соответствии с Указом Президента РФ от 9 мая 2017 года 
№ 202 в связи с повышенными мерами безопасности в период 
подготовки и проведения чемпионата мира по футболу FIFA-
2018, с 25 мая по 25 июля 2018 года на территории города 
Москвы вводятся ограничения оборота оружия, в соответствии 
с которыми его ношение, транспортировка (перевозка), приоб-
ретение и реализация запрещаются.
Убедительно просим воздержаться от перемещений с оружием 
по городу в указанный период. Обращаем ваше внимание на за-
благовременное принятие мер к продлению разрешительных 
документов на имеющееся оружие!
Предупреждаем об ответственности за нарушения установ-
ленных правил вплоть до изъятия оружия и последующего 
аннулирования лицензии и разрешений на его хранение 
и ношение.
Надеемся на ваше понимание !

Цветущие яблони, солнеч-
ная погода и позитивное на-
строение — рецепт идеаль-
ной весны все-таки суще-
ствует! Московский госу-
дарственный объединен-
ный музей-заповедник «Ко-
ломенское — Измайлово — 
Люблино» проводит эколо-
гическую просветитель-
скую акцию «Очарование 
царских садов «Коломен-
ского!» Полюбоваться рас-
пустившейся антоновкой 
и прогуляться по царским 
садам отправилась коррес-
пондент «ЮГ».
Лицо «Коломенского» — его 
официально признанные 
древнейшими на террито-
рии России сады. 

— История внимательного 
и чуткого отношения к ним 
была в буквальном смысле 
предопределена, — считает 
замдиректора «Коломен-
ского» по образовательной 
и просветительской работе 
Елена Верховская. — Мы 
изу чаем и сохраняем уни-
кальные виды деревьев, 
культивируем новые образ-
цы, делаем попытку истори-
ческих реконструкций эпох 
от XVII до XX века.

УРОЖАЙ ОТПРАВЛЯЛИ 
КО ДВОРУ
Самый, пожалуй, органич-
ный, самый естественный 
и самый атмосферно теп-
лый сад из «коллекции» «Ко-
ломенского» — именно 
Дьяковский. Его архитекту-
ра — если можно так на-
звать создающие целый фи-
лиал царства естественной 

11 мая 2018 года. Се-
мья Мареевых — Ан-
тон, Мария и их дочь 
Арина — отправилась 
гулять по Вознесен-
скому саду (1). Яблони 
Коломенского как раз 
начинают цвести (2)

Царские яблочки 
ЕВГЕНИЯ 
СТОГОВА  
okruga@vm.ru 

деревьев, — рассказывает 
замначальника благо-
устройства исторического 
и природного ландшафта 
Татьяна Филатова. — Регу-
лярно наши специалисты 
проводят комплекс агротех-
нических мероприятий. 
Сады поддерживаются в хо-
рошем состоянии, обильно 
плодоносят и ежегодно ра-
дуют цветением.

А какой аромат! Словами 
даже не передать.

ИГРЫ И МАСТЕРКЛАССЫ
Пышный Казанский сад по 
обилию цветения взял ли-
дерство. Здесь самые ран-
ние сорта яблонь. 
— Казанский и Вознесен-
ский сады, в отличие от 
естественного Дьяковско-
го, более благоустроены, 
в уходе за ними чувствуется 
участие человека, — добав-
ляет Кондратов. — Линей-
ная система посадки — са-
мая правильная, мини-
мальное расстояние от де-
рева к дереву — восемь ме-
тров, что позволяет им рас-
кинуть свою крону.
Понаблюдать за буйным 
цветением яблоневых са-
дов в «Коломенском» мож-
но во время романтичного  
праздника — «Белой ночи» 
19 мая. В различных угол-
ках Казанского сада будут 
представлены развлека-
тельные площадки с ма-
стер-классами, конкурсами 
и городскими играми.

Понаблюдать за буйным 
цветением деревьев можно 
на празднике «Белая ночь» 
Сейчас Дьяковский сад от-
личает разнообразие яб-
лонь. Особенно ценные  
сор та — антоновка, гру-
шовка, белый налив. Дере-
вьям уже по 70–75 лет, вос-
становлены они были в во-
енные годы.
— Плодоношение очень 
обильное, не каждый дач-
ник таким похвастается! — 
говорит Кондратов. — 
Правда, упо треб лять в пи-
щу эти яблоки не рекомен-
дуем: мы в черте города, ря-
дом — проспект Андропова 
и Каширское шоссе. Но лю-
боваться можно!

ПРИРОДНОЕ НАСЛЕДИЕ 
Юго-восточная часть име-
нитой усадьбы — роскош-
ный, высаженный идеаль-
ными рядами цветущих бе-
лыми бутонами яблонь Воз-
несенский сад. Сейчас его 
территория — пять гекта-
ров. А в царские времена 
границы уходили далеко за 
проспект Андропова. 
— Под нашим попечитель-
ством около 800 плодовых 

1

2

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ж
ОХ
И
Н

, S
H

U
TT

ER
ST

OC
K

Акция «Ночь в музее» 
пройдет  19–20  мая . 
В «Царицыно» гостей 
приглашают  на  джа-
зовый вечер, в галерее 
«На Шаболовке» — на 
концерт с хитами эпохи 
НЭПа, а в галерее-ма-
стерской «Варшавка» — 
на  мастер-классы  по 
мультипликации. Под-
робнее смотрите на сайте 
ugorizont.ru.

КСТАТИ
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 Фехтовальщица, 
 семикратная 
 чемпионка мира 

Соревнования «Москов-
ская сабля» проводятся 
ежегодно с 1973 года. 
Это один из самых пре-
стижных сабельных тур-
ниров мира. Он является 
одним из этапов Кубка 
мира по фехтованию сре-
ди мужчин и Кубка мира 
серии Гран-при среди 
женщин (личное пер-
венство). В соревнова-
ниях участвовали около 
300 фехтовальщиков из 
36 стран мира. В турнире 
разыграли индивиду-
альные медали среди 
мужчин и женщин.

СПРАВКАСофья, турнир «Московская 
сабля» для вас первое сорев-
нование после рождения доч-
ки. Какие цели ставите перед 
собой? 
Действительно, в спорте 
у меня начался новый этап: 
новая подготовка, новый се-
зон. Соответственно в нем 
будут как победы, так и по-
ражения — это неизбежно. 
Главное, что я решила, — не 
сравнивать этот этап с тем, 
что было раньше. Турнир 
«Московская сабля» — род-
ной для меня: он проводит-
ся в моем городе, и я очень 
рада, что начинаю свое воз-
вращение именно с домаш-
них соревнований. Пропу-
стив многое, приходится 
мыслить поэтапно, шаг за 
шагом. Так, например, сна-
чала для меня было важно 
пройти на пять ударов, за-
тем — предварительные 
бои, чтобы попасть в следу-
ющий тур. Я старалась,  на-
страивалась на каждый 
удар, у меня была возмож-
ность выиграть все бои, не 
все получилось, но я счи-
таю, что это нормально. 
Как восстанавливались после 
вторых родов? Далеко не все 
спортсмены возвращаются 
даже после первых... 
Тяжело было, конечно. Но 
поддержка близких, вера 
и любовь к своему делу, 
а также правильный пинок 
со стороны тренера очень 
мотивируют. Я знаю многих 
спортсменов, которые хоте-
ли бы вернуться, но обстоя-
тельства не позволяют. Я же 
благодарна родителям за 
огромную поддержку — 
они очень помогают мне со 
всеми бытовыми вопроса-
ми, и вот это ощущение, 
когда, возвращаясь с сорев-
нований, чувствуешь не 
осуждение, а восхище-
ние — очень вдохновляет! 
Во время первой беремен-
ности я не прерывала тре-
нировочный процесс, ста-
ралась в щадящем режиме 
совместить и беремен-
ность, и тренировки. 
А в этот раз все было совсем 
по-другому. После Олимпи-
ады я решила взять полуго-
довой перерыв, чтобы от-
дох нуть и во время него я уз-
нала, что скоро буду мамой. 
Поэтому получился доста-
точно большой проме-
жуток.
В этот раз было тяжелее воз-
вращаться? 
Не только в этот раз — это 
всегда нелегко. Мышечный 
тонус и координация про-
падают. Сначала я вообще 
не понимала, как я могла 
этой саблей управлять. Но 
постепенно тело все вспо-
минает. Кроме того, я лю-
блю все, что связано с фех-
тованием, поэтому мысль 
о возвращении я никогда 
не исключала. Конечно, 
мы все настолько ленивые, 
что самим бывает дико 
сложно заставить себя что-
то сделать. Но спасибо 
моим руководителям, ко-
торые знают нужные слова 
и могут в нужное время их 
сказать.

Ваш сын Олег растет в семье 
олимпийских чемпионов. Сам 
он проявляет интерес к фехто-
ванию или борьбе, которой 
занимается ваш муж, Алексей 
Мишин? 
Все дети любят спорт. 
А Олег вообще очень под-
вижный. Он знает, что та-
кое фехтовальная стойка, 
с удовольствием встает 
в нее, держа в руках пороло-
новые сабли. Забавно, но 
первое слово, которое он 
произнес, было «фехтова-
ние»! Папа же, со своей сто-
роны, показывает ему свои 
приемы. Пока в свои пять 
лет он ходит на гимнастику, 
ему она очень нравится, ну 
а что будет дальше — пока 
неизвестно. 
Кажется, что ему просто неку-
да деваться, ведь у него 
и дяди — знаменитые фехто-
вальщики...
Да, можно сказать, что 
я и сама начала заниматься 
фехтованием только благо-
даря своему старшему бра-
ту Григорию. Он начал за-
ниматься в Казахстане, где 
мы родились. Потом пере-
ехал в Москву. Вернувшись 
как-то со сборов, он расска-
зал, что женская сабля на-
бирает обороты, и я решила 
попробовать. А за мной 
и младший брат Трофим 
подтянулся. 
Ваши братья не ревнуют вас 
к победам? 
Нет, они ведь тоже имеют 
титулы. Григорий в свое 
время выиграл первенство 
Европы, Трофим стал сере-
бряным призером чемпио-
ната мира.  Моими победа-
ми они гордятся: как-то, 
смеясь, они даже взвесили 
все мои медали — их вес 
оказался больше семи кило-
граммов.
Несмотря на ваш опыт и пре-
красную форму, спортивная 
карьера рано или поздно за-
канчивается. Не думали о том, 
чем будете заниматься в бу-
дущем? 
Думала. Мне бы очень хоте-
лось открыть свою школу 
фехтования, а еще лучше 
сеть! Конечно, для этого 
нужно очень много време-
ни, это требует большой ра-
боты, но я умею работать!

Беседовала
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА 
okruga@vm.ru
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Российская фехтоваль-
щица Софья Великая уже 
не раз оправдывала свою 
фамилию: олимпийская 
чемпионка 2016 года 
в команд ном первен-
стве, серебряный призер 
Олимпийских игр 2012 
и 2016 годов, многократ-
ная чемпионка мира — 
к титулам ей не привыкать. 
Но в этом году она вновь 
всех удивила, приняв уча-
стие в международном са-
бельном турнире «Мос-
ковская сабля», кото-
рый прошел на малой 
арене «Парка Легенд», 
спустя всего семь ме-
сяцев после рождения 
дочери! О том, как ей это 
удалось, спортсменка рас-
сказала корреспонденту 
«Южных гори зонтов».
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Софья 
Великая: 
Мой сын 
Олег 
уже умеет 
правильно 
держать 
саблю 

15 августа 
2016 года. Много-
кратная чемпион-
ка Софья Великая 
с сыном Оле-
гом (1). 12 мая 
2018 года. Софья 
Великая на турни-
ре «Московская 
сабля» в «Парке 
Легенд» (2)

Семикратная чемпион-
ка мира и одиннадца-
тикратная чемпионка 
Европы, многократная 
чемпионка России, за-
служенный мастер спор-
та, капитан Вооруженных 
сил России Софья Вели-
кая в сборной страны 
с 2002 года. В 2003 году 
во французском Бурже 
впервые стала чемпион-
кой Европы в составе на-
шей сборной, на следую-
щий год в Копенгагене 
повторила этот успех. 
На Олимпийских играх 
Великая дебютировала 
в 2008-м.

ДОСЬЕ

Соревнования по лыжероллерам проведут 26 мая 
сотрудники Досугово-спортивного центра «Мир 
молодых» в парке на набережной Москвы-реки 

Возвращаться 
всегда нелегко. 
Но поддержка 
близких и пинок 
от тренера очень 
мотивируют 
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Конкурс рисунка «Я рисую лето!» проведут 23 мая 
сотрудники библиотеки № 140. Мероприятие 
пройдет по адресу: ул. Лебедянская, 24, корп. 2 

УЧРЕДИТЕЛЬ 
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РЕДКАЯ ПТИЦА
Чомга, или Большая Поганка — птицу с таким необычным названием сфотографировала на берегу Нижнего Царицынского пруда жи-
тельница Южного округа Татьяна Андреева. Орнитологи говорят, что нет ничего удивительного во встрече городского жителя с этой 
птицей — она охотно вьет гнезда на берегах столичных водоемов. Кстати, несмотря на название, у этих пернатых нет ничего общего 
с ядовитыми грибами. Прозвище Большая Поганка чомга получила из-за неприятного вкуса ее мяса еще задолго до попадания в Крас-
ную книгу

КОНКУРС

Народный 
корреспондент 

Сайт и газета «Южные горизонты» 
проводят конкурс. Поделитесь с нами 
снимком необычного и яркого события, 
которое вам удалось запечатлеть в Южном 
округе, и расскажите о нем в нескольких сло-
вах. Опубликуйте фотографию на своей стра-
нице в «Фейсбуке», «ВКонтакте», Instagram 
с хештегом #УдивительныйЮГ или пришлите 
нам на почту ug@vm.ru 

Конкурс продлится в течение года. Каждый 
месяц мы будем отбирать самые интересные 
фотографии и награждать их авторов приза-
ми. Работы лучших «народных корреспонден-
тов» мы опубликуем в газете «Южные гори-
зонты». А главным призом в конце года станет 
велосипед!

 #УдивительныйЮГ 

Каждый день рядом с нами 
происходит масса событий. 
Достаточно выйти на улицу 
и посмотреть повнимательнее. 
А увидев что-то интересное, 
пишите нам об этом 
и присылайте фото на почту 
ug@vm.ru с пометкой «Народный 
коррес пондент». Или просто 
расскажите нам, а мы приедем 
и сами сфотографируем 
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